
ATA Nº 015/2009

Aos 5 (cinco) dias do mês de agosto de 2009 (dois mil e nove), às 18:30 horas (dezoito horas e trinta
minutos), na Sala de Sessões da Câmara de Vereadores de Cruzeiro do Sul, RS, com a presença de 9
(nove) Vereadores, reuniu-se ordinariamente o Poder Legislativo. O Presidente VALDORI BATISTA
DA SILVA iniciou a sessão saudando a todos e invocando o nome de Deus. Em seguida oportunizou
que a vereadora Edi Arruda Lenhard fizesse seu juramento de posse. A suplente proferiu o seguinte
juramento:  “Prometo  exercer  com  dedicação  e  lealdade  o  meu  mandato,  respeitando  a  lei  e
promovendo o bem geral do Município”. Após isso, o Presidente declarou a vereadora empossada. Em
seguida,  foi  apreciada  a  Ata  Nº014/2009.  Os  vereadores  receberam  a  Ata  Nº014/2009 com
antecedência, com conseqüente leitura e análise, tendo sido a mesma  aprovada por unanimidade.
EXPEDIENTE: Foram lidas correspondências recebidas no período de 23 de julho a 5 de agosto de
2009, merecendo destaque: Of. Circ. Nº 160/2009 da Câmara de Vereadores de São Lourenço do Sul,
através do qual é remetida cópia da Moção de Repúdio ao decreto que institui a “reserva legal” em
propriedades  rurais.  Indicação  nº041/2009  subscrita  pelo  vereador  Ubirajara  Marques,  referente  à
implantação de “ondulação transversal” na rua Emílio Treter Sobrinho, no Bairro Centro. Indicação
nº042/2009 subscrita pelo vereador Rudi Welter, referente às obras de reformas dos banheiros da Praça
Dona  Laura.  Indicação  nº043/2009  subscrita  pelo  vereador  Rudi  Welter,  referente  à  serviços  de
manutenção e  cargas de material  para estrada de São Rafael.  Indicação nº044/2009 subscrita  pelo
vereador Cleto Johner, referente às obras de construção de dez abrigos em pontos de parada de ônibus.
Indicação nº045/2009 subscrita pelo vereador Cleto Johner, referente à implantação de duas lixeiras no
Bairro São Gabriel. Indicação nº046/2009 subscrita pela vereadora Edi Arruda Lenhard, referente à
construção de calçadas de passeio ao longo da Rua Emílio Treter Sobrinho. Indicação nº047/2009
subscrita pela vereadora Edi Arruda Lenhard, referente às obras de pavimentação da Rua Silvestre
Aloísio  Siebenborn,  no  Bairro  Glucostark.  ORDEM DO DIA: Projeto  de  Lei  Nº365-01/2009 do
Executivo  QUE  AUTORIZA  O  PODER  EXECUTIVO  MUNICIPAL  A  EFETUAR
CONCESSÃO DE USO DE ESTRUTURA METÁLICA PARA INSTALAÇÃO DE INDÚSTRIA
DE  ARTIGOS  DE  FIBRA DE  VIDRO  E  DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS,  aprovado  por
unanimidade.  Projeto  de  Lei  Nº366-01/2009 do Executivo,  retirado de  pauta  em atendimento  ao
ofício  do  Gabinete  do  Prefeito  nº0188/2009.  Projeto  de  Lei  Nº366-01/2009-SUBSTITUTIVO  do
Executivo  QUE  AUTORIZA  ABERTURA  DE  CRÉDITO  ESPECIAL  E  DÁ  OUTRAS
PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade.  Projeto de Lei Nº367-01/2009 do Executivo QUE
CONCEDE  AUXÍLIO  PARA ENTIDADE  (LICRUFA)  E  DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS,
aprovado  por  unanimidade.  Projeto  de  Decreto  Legislativo  nº001/2009  QUE  APROVA  AS
CONTAS DO PREFEITO MUNICIPAL RELATIVO AO EXERCÍCIO DE 2007, aprovado por
unanimidade.  Proposição  Nº010/2009  de  autoria  da  vereadora  Anastácia  Zart  QUE  SUGERE
REPASSE DE SUBVENÇÃO SOCIAL PARA A SOCIEDADE CULTURAL E RECREATIVA
PROGRESSO  (SAMPAIO),  aprovada  por  unanimidade.  Pedido  de  Licença  nº004/2009,  por
motivo particular, feito pelo vereador Cleto Johner para o período de 15 de agosto a 14 setembro de
2009,  aprovado com 7 (sete) votos favoráveis e 1 (um) voto contrário,  proferido pelo vereador
Ubirajara Marques. Antes do intervalo, o Presidente fez nova consulta ao Plenário sobre a indicação do
nome de  uma mulher  cruzeirense  para  o  “Troféu  Mulher  Cidadã”,  a  ser  entregue  pelo  Conselho
Estadual  dos  Direitos  da Mulher.  Por  maioria,  restou indicado o nome de Sílvia  Cristina Feldens
Wiehe,  atual Presidente da Casa de Passagem do Vale.  EXPLICAÇÕES PESSOAIS E USO DA
TRIBUNA: A vereadora EDI ARRUDA LENHARD deu início ao seu pronunciamento agradecendo
ao titular José Roque Gerhardt pela oportunidade de assumir o cargo por trinta dias. Contou que já é a
segunda vez que atua como suplente e que o colega Valdori Batista da Silva foi quem lhe deu espaço
na ocasião anterior. Em seguida agradeceu aos eleitores pelos votos ofertados nas eleições de 2008,



apontando que foram dois mil e cinquenta e oito votos para o PDT. Comentou que os votos recebidos
pelo candidato Jorge e pela sua vice Gelcy deixam claro quanto o seu partido tem crescido nos últimos
anos. Após isso, parabenizou a Câmara de Vereadores pela iniciativa de realizar sessões em outros
pontos da cidade, ressaltando que isso é muito válido. Falou que ficou feliz em saber que a sessão do
próximo dia dezenove será no seu bairro. Para encerrar, disse esperar por todos na sessão do Bairro
Glucostark  e  que  certamente  estará  por  lá.  O  vereador  CÉSAR  LEANDRO  MARMITT
primeiramente mencionou sua satisfação em ter atuado com o colega Rudi Welter, dizendo da sua
consideração por ele e parabenizando-o pelos trabalhos. Em seguida, deu as boas vindas para a colega
Edi Arruda, contando que já se conhecem há algum tempo e colocando-se à disposição para colaborar
naquilo  que  for  possível.  Prosseguindo,  pediu  para  a  Secretária  Municipal  de  Saúde,  Sra.  Aneli
Hendler, juntamente com a Secretária Municipal de Educação e Cultura, Sra. Izabel Leite, promover
um encontro nas escolas municipais, com o objetivo de promover esclarecimentos sobre a nova gripe.
Referiu que a doença tem sido muito comentada e que se vê, em alguns casos, o desespero de pessoas
adoecidas. Contou que isso tem acontecido nos hospitais de emergência de Porto Alegre e que muitas
pessoas  estão  desinformadas  sobre  os  cuidados  e  procedimentos  adequados.  Argumentou  ser
importante evitar que Cruzeiro do Sul tenha uma situação de pânico, com a promoção de encontros
informativos. Conforme o Edil, existem medidas preventivas que podem ser ensinadas em reuniões
com pais e alunos nas escolas, especialmente porque as crianças são as mais frágeis e vulneráveis à
nova gripe. Sugeriu que o Programa de Saúde da Família (PSF) também fosse envolvido na ação com
os colégios,  de modo a tentar evitar  uma situação de caos.  Por fim, frisou que deve-se empenhar
esforços  para  tentar  conter  a  epidemia  no  Município.  O  vereador  RUDI  WELTER inicialmente
agradeceu  aos  colegas  e  à  imprensa  pelo  apoio  durante  as  duas  sessões  em que  esteve  atuando.
Prosseguindo,  registrou  a  realização  do  encontro  ocorrido  no  dia  anterior,  o  qual  contou  com  a
presença  de  representantes  da  concessionária  Univias,  moradores,  comerciantes  e  autoridades
cruzeirenses. Opinou que, caso a empresa não cumprir as promessas, deve-se abrir um novo desvio
para os motoristas evitarem o pagamento de pedágio. Disse que a concessionária está ganhando muito
dinheiro, sem maiores benefícios para os moradores das redondezas, que precisam pagar para transitar
de uma lado a outro. Contou que passava por lá uma vez por semana e, mesmo assim, tinha gastos
mais  elevados  do  que  com combustível.  Ressaltou  que  aqueles  motoristas  que  precisam cruzar  o
pedágio  diariamente  têm  muito  prejuízo  financeiro.  Dando  continuidade,  agradeceu  os  pedidos
atendidos,  citando que  o Secretário  de Agricultura,  Sr.  Humberto  Persch,  prontamente realizou os
trabalhos. O Camarista comentou também sobre sua indicação de restauro dos banheiros públicos da
Praça Dona Laura. Lembrou que outros colegas vereadores já chamaram atenção para a necessidade de
melhorias, destacando ser muito importante a manutenção. Argumentou que Cruzeiro do Sul cresceu
bastante, especialmente no comércio. Disse que, com isso, mais pessoas visitam a cidade, carecendo
deu um local limpo para uso. Referiu já ter conversado com o Prefeito sobre o assunto, tendo recebido
a confirmação de que a recuperação será providenciada. Mencionou que os colegas irão concordar com
tal investimento, apontando que o custo da reforma deverá ser mínimo. Quanto aos demais pedidos
apresentados, o Edil solicitou apoio e reafirmou a necessidade de serviços na estrada de São Rafael e
troca  de  lâmpadas  fluorescentes,  relatando  que  visitou  a  localidade  para  confirmar  a  situação.
Aproveitou  a  oportunidade  para  pedir  lixeiras,  indicando  a  Sociedade  Sempre  Avante,  em Linha
Primavera, bem como a Escola 22 de Novembro. Frisou que são apenas duas unidades e, devido ao
baixo custo, o pedido deverá ser atendido e ter o apoio dos colegas. Além disso, solicitou serviços de
roçada ao longo da estrada da beira-rio, em Linha Bom Fim. Comentou que no mesmo trecho existem
várias luminárias queimadas, necessitando de substituição. Argumentou que o trajeto fica muito escuro
durante a noite. Em seguida, solicitou uma carga de material para o Sr. Ireno Dullius, o qual é produtor
em Linha Sítio e espera ser atendido há mais de um ano. Agradeceu ao Sr. Humberto Persch pelo
atendimento de vários pedidos encaminhados junto à Secretaria Municipal de Agricultura. Elogiou a
atuação do secretário, referindo que o aumento no cheque-adubo foi importante. Citou que os valores
do cheque-adubo estão em R$260,00 (duzentos e sessenta reais), valor máximo, e R$70,00 (setenta
reais),  valor  mínimo.  Contabilizou  que  o  custo  total  do  programa  em  2009  gira  em  torno  de



R$180.000,00 (cento e oitenta mil reais), gerando um benefício para os agricultores, com aumento na
produção e no retorno para o Município. O Vereador elogiou também o trabalho do Sr. Gerson Kolling,
responsável  pelo  Setor  de  Meio  Ambiente  da  Prefeitura,  mencionando  que  é  importante  para  o
crescimento do município ter funcionários sérios e ativos. Quanto ao tema dos adubos orgânicos secos,
contou que visitou alguns criadores de frangos de corte e de galinhas poedeiras, os quais reclamaram
do serviço de carregamento da Prefeitura. Contou que propôs ao secretário uma parceria a ser firmada
entre agricultor, vendedor de esterco e pasta de agricultura. Disse que a Prefeitura poderia fazer o
serviço  de  carregamento  gratuitamente,  para  evitar  os  problemas  reclamados  pelos  agricultores.
Segundo o Edil, quem ganhará mais será o agricultor, tendo em vista que o custo hoje é de R$27,00
(vinte e sete reais) por metro. Referiu que outros incentivos já são ofertados ao setor primário, como o
cheque-adubo  e  a  vacinação  contra  a  brucelose.  Sugeriu  aos  colegas  para  negociarem  com  o
responsável pela pasta de agricultura no sentido de garantir uma ampla parceria com os produtores
rurais. Justificou que o aumento na produção irá gerar lucro para o Município. Dando seguimento,
parabenizou  a  comunidade do Bairro  Vila  Zwirtes,  onde a  escola  manifestou  preocupação com a
proliferação da nova gripe. Comentou que os pais foram orientados a manter os filhos em casa, de
modo a evitar a contaminação em locais com aglomeração de pessoas. Referiu que a medida causou
polêmica, apontando que o problema é sério e que a vida deve ser a maior preocupação. Falou que sua
esposa é professora na escola e que, em três oportunidades de presença na escola, nenhuma criança
apareceu  para  as  aulas.  Elogiou  a  atitude  dos  pais  em  manter  os  alunos  em  casa,  mostrando
compreensão com a gravidade da doença. Prosseguindo, agradeceu os colegas vereadores, assessores e
membros da imprensa pelo apoio neste período em que assumiu a suplência no Poder Legislativo.
Disse  que  está  indo,  porém ficará  na  torcida  pelos  demais  pares,  especialmente  porque  foi  bem
recebido por todos.  Ressaltou que isso lhe incentiva a continuar os trabalhos e que percebeu uma
grande união entre os legisladores. Mostrou-se feliz com o bom clima da Câmara de Vereadores e falou
que voltará para assistir outras sessões. Por fim, agradeceu a titular Lovane Weiand pela oportunidade,
referindo ter sido muito importante e prometendo acompanhar os trabalhos dos colegas. O vereador
CLETO AFFONSO   JOHNER teve como primeiro assunto o fechamento das escolas, em razão da
gripe suína. Contou que esteve reunido com o Prefeito, o qual manifestou intenção de fechar as escolas
da rede municipal assim que os pais solicitarem. Comentou que nas creches são atendidas crianças,
cujos pais trabalham fora. Referiu que o fechamento das creches poderia resultar em problema para
aqueles trabalhadores que não têm com quem deixar seus filhos pequenos. Frisou que, caso alguém
faltar  ao  trabalho  para  ficar  com as  crianças,  terá  desconto  no  pagamento  da  empresa  onde  está
empregado. Explicou que, por esta razão, ainda não se tomou a atitude de fechar temporariamente
escolas e creches em Cruzeiro do Sul. Conforme o Edil, alguns alunos de famílias mais carentes estão
mais  protegidos  na  escola  ou  na  creche.  Apontou  que,  se  for  determinado  o  fechamento  dos
educandários para evitar aglomeração de pessoas, também será necessário cancelar bailes e festas para
evitar  a  proliferação  da  gripe.  Desse  modo,  informou  que  a  decisão  do  Prefeito  é  manter  o
funcionamento normal até que os pais exijam a suspensão das aulas.  Ressaltou que a comunidade
decidirá o que entende ser melhor para prevenir a gripe e evitar o agravamento da situação. Frisou que
em Cruzeiro  do  Sul  o  problema da  epidemia  ainda  é  pequeno  e,  enquanto  isso,  as  escolas  terão
funcionamento  normal.  Prosseguindo,  comentou  que,  na  condição  de  Líder  de  Governo,  o
funcionamento da Câmara de Vereadores tem sido satisfatório nos meses em que já está  atuando.
Afirmou  estar  realizado  com os  trabalhos  legislativos,  principalmente  por  haver  diálogo  entre  os
colegas. Opinou que o Poder Legislativo tem trabalhado com um olhar pelo bem do Município, sem a
conotação  de  vencidos  e  vencedores.  Disse  que  é  assim que deve  continuar  sendo,  pois  os  bons
projetos devem ser sempre aprovados. Referiu que um dos projetos de lei foi baixado para estudos e,
ao final, as cabeças pensaram pelo bem do Município. Comentou que o projeto para concessão de
pavilhão  industrial  acabou  sendo  aprovado  por  unanimidade,  refletindo  que  a  situação  pode  ser
comparada com “a chuva e o dinheiro, que nunca vêm tarde”. Ponderou que a aprovação veio em
tempo, de modo a possibilitar  que os jovens empreendedores ampliem sua empresa e a produção.
Falou que o empreendimento será motivo de orgulho para Cruzeiro do Sul dentro de aproximadamente



três anos. Comentou que o tempo trará a confirmação, indicando que o projeto foi um dos bons, dentre
os  já  aprovados pela  Câmara  de Vereadores.  Quanto  ao seu pedido de licença,  explicou que já  é
expositor na Expointer há mais de trinta anos e, neste sentido, quer aproveitar o período para participar
das atividades na cidade de Esteio, bem como dar oportunidade para o seu suplente. Lembrou que
também já foi suplente e teve uma oportunidade aberta com a licença do colega Valdori da Silva,
quando estavam no mesmo partido. Ressaltou que pretende fazer o mesmo a cada ano em que estiver
ocupando uma vaga no Poder Legislativo. Falou que sozinho ninguém se elege, sendo que todos os
candidatos tem participação, por mais ou menos votos que fazem. Mostrou-se ciente de que, enquanto
estiver licenciado, os trabalhos continuarão normalmente, uma vez que o seu suplente já foi vereador,
devendo  mais  uma  vez  fazer  um  bom  trabalho.  Para  finalizar,  agradeceu  novamente  a  todos,
especialmente em virtude da aprovação do projeto do pavilhão industrial, onde venceu o bom senso.
Nada mais havendo a tratar, o Presidente  Valdori Batista da Silva  encerrou a sessão convidando a
todos para a próxima a realizar-se no dia 19 de agosto de 2009, quarta-feira, no horário das 19:00 horas
(dezenove horas) no salão da Associação de Moradores do Bairro Glucostark. SALA DE SESSÕES
DA CÂMARA DE  VEREADORES  DE  CRUZEIRO  DO  SUL-RS,  AOS  5  DIAS  DO  MÊS  DE
AGOSTO DE 2009.

SÉRGIO LUÍS BACKES VALDORI BATISTA DA SILVA
Primeiro Secretário Presidente da Câmara de Vereadores 


